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從真兒子到真父親

游祥祺牧師

2025 年 6 月 14日

明天是父親節，父親節主題總是離不開父親，但可是我今

天不是來告訴大家怎麼樣當一個好父親，因為網路上你們都查

得到，而且你們都比我好，我今天也不是用牧師的身份，我是

用一個父親的角色來分享一下。

兩年前，神告訴我說，要我當摩西，我說我要當大衛，祂

說：“你們家已經有一個大衛。”我兒子叫大衛，我跟神爭辯了

很久。後來，我們的屬靈母親、我們主任牧師江牧師就跟我講

說：“神要你當父親，你去重去好好去讀聖經，去找神所期待的

父親應該是有什麼樣的條件和要求。”剛開始我就真的是很認真

去找，有一個人，亞伯拉罕對吧？雅各是不是？然後，浪子的

父親、大衛、甚至以利我都去找，可是找了一陣子，我覺得：

“到底我要學什麼呢？”

後來我就生病了。今年初的時候，我又想到了，可是我也

沒有很積極，但是幾個禮拜前，神又告訴我父親這個角色，然

後我就說我已經看了那麼多了，我就仰望到底神誰給我一個，

神給我一個名字叫約瑟，也就是耶穌的爸爸約瑟，我想：“他有

什麼好講的？講他兒子可能比較精彩一點。”後來，是不是還有
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雅各的兒子約瑟，他說約瑟他有什麼父親的角色？

後來，經過一段時間的禱告，牧師教我們的要問，一直問

我是說是什麼，我得到一個開啟說一個合神心意的父親，我說：

“約瑟怎麼會是？”又再問，那你要是當一個真父親，要合神

心意的父親，你要當一個真兒子。聖經裏面提到約瑟有說他兒

子什麼嗎？只有他是被偏愛的兒子就被賣掉了。有說他是什麼

個父親嗎？也沒有，他只生了兩個兒子，我還生三個。後來我

再想，其實我覺得從不是說他有聖經裏面講到他是什麼樣的兒

子，或者是一個什麼樣子的父親，而是說你要不要看什麼才是

真正神想要的，他有什麼樣子一個特質在他的裏面。

即便說聖經裏面介紹他不是一個兒子，不是一個父親的頭

銜，但是他有沒有活出這樣子的特質來，我才明白神的意思。

所以我今天會雅各的兒子約瑟來談如何從一個神所喜悅的真兒

子成為一個合神心意的真父親。

我們一起先一起來一個禱告：

阿爸父，謝謝你，謝謝你賜下父親的角色，讓我們可以明

白、可以瞭解你對我們的愛。

阿爸，謝謝你！今天求你打開我們的心，讓我們每個人都

能夠明白，知道要如何先成為你所喜悅的真兒子，以至於我們

可以成為合你心意的父親。謝謝阿爸，今天不管線上上，不管
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在實體，願你的名得榮耀，願你的僕人得力量，願你的百姓得

建造。謝謝主，這樣的禱告，奉耶穌基督的名。阿們。

那講到兒子，大家會想到誰？大小兒子。你們比較喜歡大

兒子還是小兒子？真兒子，通常我們都會談到會比較多，會講

到小兒子因為浪子回頭他才有價值，大兒子常常是被忽略的，

今天我就是要講大兒子。

我們念這段經文：

“那時，大兒子正在田裏。他回來離家不遠，聽見作樂跳

舞的聲音，便叫過一個僕人來問是什麼事。僕人說：‘你兄弟來

了，你父親因為得他無災無病的回來，把肥牛犢宰了。’大兒子

卻生氣不肯進去，他父親就出來勸他，他對父親說：‘我服侍你

這麼多年，從來沒有違背過你的命，你沒有給我一只山羊羔，

叫我和朋友一同快樂，但你這個兒子和娼妓吞進了你的產業，

他一來了你到為他宰了肥牛犢。’父親對他說：‘兒，你常和我

同在，我一切所有的都是你的，只是你這個兄弟是死而復活，

失而又得的，所以我們理當歡喜快樂。’”

這裏講到大兒子，你有沒有發現大兒子有什麼心結？大兒

子嫉妒，大兒子他一定有很多問題，我形容成他心靈裏面的枷

鎖。我們一起來看具體有什麼：

苦毒跟憤怒有沒有？你看他憤怒到連他爸爸辦宴會他都不
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想。我現在只想參加宴會，我什麼都不想，但是他不一樣，他

就是不想進去宴會一樣，因為有苦毒，拒絕參加慶祝，用憤怒

來掩蓋了他內心的受傷，是不是？

還有交易式的順服，為什麼？他做了半天，他覺得他長期

的付出，但是他沒有得到回報。他說“連一只山羊羔都沒有”，

他順服其實是要有代價的，是要得到報償的。

再來，他是很自我中心的，很自意，而且跟他比較。他抱

怨他父親虧待他，貶低他弟弟的行為——“他是跟娼妓耗盡了

你的一切財產”，他用他弟弟的墮落來襯托他自己。其實你有沒

有發現到他連稱他弟弟都不願意，他說他什麼？“你這個兒子”，

他連“弟弟”都不想叫。他太自我，他說“結果我一只羊羔都

沒得到”。

他看重物質過於關係，他在乎他有沒有得到獎賞，有沒有

得到他父親的產業勝過他跟父親之間關係，甚至他跟弟弟之間

關係。你就可以發現他們家裏面這個愛有沒有串通？沒有，是

個隔絕的愛，他根本就缺乏愛跟接納，他沒有被接納，是不是？

沒有被接納，他沒有辦法去體會，因為就像父親跟他說：“這個

兒子回來了，失去了又得了，我很喜樂，你也要一同喜樂。”他

沒有辦法去體會他父親這個喜樂，也沒有辦法接納他這個悔改

的弟弟，他雖然天天在家裏面，可是他從來沒有去享受到跟父

親之間的親密關係。
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我們有沒有這種情況？你們都默認了是吧？我不知道是不

是很多人的寫照。我們可能會從小帶著不夠好的傷，是不是我

做得還是不夠好？我們常常要表現得更好，才能被愛，被父母

接受，有沒有這種情況？所以努力在換取被愛跟被肯定。有沒

有這種心態？有，很好，感謝你的誠實。我們有沒有可能在跟

兄弟姐妹中比較？我們常在比較爭競裏面，然後把家當競技場，

不是避風港。你對家人的心有沒有埋怨？因為總覺得我自己的

付出比其他的人都多。你們身在家中卻從來沒有經歷過父親的

愛？或者是因為這種性格，這種經驗，甚至我們在教會裏面，

知道有阿爸父的愛，天天在身邊，卻沒有辦法去經歷到。

要知道大兒子因為是兒子，所以以後的財產是他的，可是

他沒有感覺，他發現他父親給了他弟弟，他就不高興，沒有覺

得這是他的，所以這個大兒子，我可以很肯定的一點，他絕對

沒有聽過慕主的資訊，因為你就看他，他沒有在操練內在生活

是吧？是。我們有沒有很多人是這種情況，也許你們覺得你沒

有，但是我必須承認我有很多，不然我看不出他的這種情況。

講到大兒子，只是一個對比，其實他只是跑龍套的，連配角都

不是，現在來進入主角約瑟。

雖然我們今天要講父親，但你要知道約瑟這在舊約中有沒

有父神觀念？其實是有。但是在舊約裏面講到父神，不是一對

一的親密的父子關係，是對以色列整個民族，在《申命記》32
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章有提到說：“愚昧無知的民哪，你們這樣報答耶和華嗎？他豈

不是你的父、將你買來的嗎？他是製造你、建立你的。”所以舊

約時代父的稱呼針對的是整個民族，不是一對一的這樣親密的

關係，在聖經裏面我們可以看到約瑟也沒有稱神“阿爸父”，但

是他理解到神是供應、引導、保護的神。

如果你去讀約瑟的故事，你就可以看到他不了解這個神是

什麼，是供應他，引導他，保護他的神，這供應引導保護是誰

的義務？不就是個父親嗎？是不是？我們對父親的定義不就是

一個要供應、要引導、要保護這個家，保護他的孩子。所以從

約瑟的故事我們也可以看到神是整個以色列民族的父，顯出他

父親的地位，跟他父親的心來。約瑟跟他的信心，也活出了一

個敬畏神、信靠神，而且被神引導還有扶持的一個真兒子的身

份，所以他的生命很完整的展現了一個真兒子的角色對天父的

順服、堅持、持守，最後他也是一個真父親，對他家庭的遮蓋

和引導，其實不是只有他的家庭，是他的家族。

我們來看約瑟兒子跟父親的特質：

第一，他是被父親所愛的一個兒子。《創世紀》37 章 3 節

提到“以色列原來愛約瑟過於愛他的眾子，他給約瑟做了一件

彩衣”。我這邊當然是強調他父親所愛，當然我們都知道其實雅

各有點偏愛，造成了除了約瑟以外的這些兒子就很不舒服，約

瑟他就很驕傲的穿著彩衣去炫耀，差一點釀成悲劇。我們要看
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到的是約瑟知道他是充分被愛的，所以一個真的兒子他知道他

自己的身份，知道他是被愛的。神愛我們，不是因為我們做得

多好，不是因為我們多完美，是因為我們是他的孩子。這個我

們一直在提，你一直在知道我們的身份。所以一個真兒子，很

重要的一點，就是你知道你是被愛的。當我們知道自己的身份，

我是被愛的，我們的生命就有了不可撼動的堅定跟力量，你就

可以看到約瑟深深的知道他是被愛的，在愛裏面就沒有懼怕。

第二，約瑟完全的降服於神，持守敬虔正直和純潔的身份。

在《創世紀》39 章這邊，他說：“我怎能做這大惡得罪神。”面

對波提乏妻子的誘惑時，約瑟就拒絕，不是怕人，而是敬畏神，

他仍然持守對神的敬畏跟道德的原則。

身為一個真兒子，神的旨意就是我們最高的原則，神的意

思勝過一切的情誼、勝過一切利益、勝過一切的脅迫、勝過一

切的環境壓力。

你能持守得住嗎？這常常是我們自己要反省的，

約瑟面對這些的時候，他說：“我怎能做這大惡得罪神呢！”

即便他因此而下了監獄。到了監獄裏面，酒政要他解夢，約瑟

說解夢不是出於他自己。你看，他在監獄裏面沒有任何的苦毒。

真兒子即便環境不容易、即便被誤解，即便被陷害，仍然承認

一切的恩典是來自於父神，拒絕自我中心。一個真兒子也不會
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因為環境而動搖了他跟父神之間的關係。在安逸舒適，或是在

監獄受苦受難的時候，他跟神之間都是這樣的堅定，不會動搖

他們之間關係。

第三，約瑟順服神的管教，沒有懷著怨毒。他經歷了兄弟

背叛出賣，變成奴隸，然後又被誣告，然後又被遺忘。他解夢

之後，結果酒政出來之後就忘了他。10 多年的苦難，可是他仍

然順服到底，依靠神的帶領，沒有因此否定神的良善，也沒有

放棄希望，或是怎麼樣變得很苦毒，常常我們如果一個不容易，

是不是我們就很苦毒，不管是對人或者對自己，是不是常常這

樣子，所以說一個真兒子在苦難中仍然會說：“神的意思原是好

的。”我們有多少人可以在你受患難的時候說出這句話？

前兩年我生病的時候，我天天在問神為什麼？連醫生都不

知道這個病，“為什麼是我”問了很多。所以你都不知道就轉向

神，怎麼知道神的心意。

第四，約瑟是用以父的心為心，他承接的使命擴張的國度。

《創世紀》45 章 7-8 節，我們一起來念一遍，來！

“神差我在你們以先來為要給你們存留餘種在世上，又要

大施拯救保全你們的生命。這樣看來，差我到這裏來的不是你

們，乃是神，他又使我如法老的父，做他全家的主並埃及全地

的宰相。”“差我來的不是你們，乃是神。”
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“雖然你們把我賣到這裏，但不是你們，是神的意思！是

神差我來的！”約瑟明白他一切的苦難是神計畫的一部分，所以

你可以發現，約瑟從一個受難者的角色變成一個神計畫的執行

者！有沒有？他做了很多事情，在災難的時代裏面，神要施行

拯救，藉著誰？藉著約瑟，不是只有他全家，還有以色列族，

還有什麼迦南地的人都得拯救。

在神的計畫裏面，你想想看當初約瑟被丟在井裏面的時候，

你覺得他想像得到有一天他是這樣子嗎？他知道神要他做什麼

嗎？都不知道麼！但是他願意走在神的計畫裏面，他就成為神

計畫的一個執行者，他不是用受害者這樣身份來自艾自憐。所

以“真兒子”的生命不是為了他自己，為成就父神的旨意。

其實江媽媽一直在提醒我們怎麼樣去明白神的旨意，怎麼

樣去明白神的意思，當我們不明白的時候，我們真的只是為自

己而活。這就是我。

剛剛講的是約瑟成為兒子的特質，我們再看約瑟“真父親”

的特質。

他不是只生了兩個，就在那邊給他們取了很好的名字或者

怎麼樣，然後就這樣過了，你可以看到他一個“真父親”的榜

樣！他是一個供應跟保護裏面，有沒有？《創世記》47 章 12

節這邊說：“約瑟用糧食奉養他父親和他弟兄，並他父親全家的
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眷屬，都是照各家的人口奉養他們。”他不是說有限制，是照各

家的人口來奉養他們，他不只是供應他們，而是供應他們充足！

這是一個保護，他顧念家人的需要。在饑荒的時候他主動來供

應全家，這是父親的責任。

弟兄們，你們有扛起這個責任嗎？不是只有給物質，更重

要是給了安全感！因為他們父子全家都知道“有人會供應我們”，

是不是？這是安全感！遠勝過給我吃什麼！一個父親的好榜樣，

一個父親的角色，就是供應跟保護！

在《創世記》45 章這邊，“於是約瑟打發他的弟兄回去，

又對他們說，你們不要在路上相爭。”為什麼會要求不相爭？因

為他怕他的弟兄們起衝突嘛！可能因為愧疚到底是誰賣了約瑟，

到底是誰把他推下去的，到底是怎麼樣、怎麼樣、怎麼樣。怕

他們會爭吵，他就是主動提前叮嚀他們要和睦。這是不是你父

親的角色？剛剛提到一個供應跟保護，保護，就是一個平安、

一個安全，不只是我肉體上，我的裏面，也要得到平安、得到

保護，那就是我們沒有爭執，是不是？我們沒有猜疑，沒有任

何的爭競，就是不要像大兒子那樣把家裏當成競技場。你看到

他實際上就這麼做，一個真父親的一個胸懷。

第二點，他有一個真父親的一個胸懷，就是超越報復，其

實就是寬恕饒恕。這也是我們操練內在生活我們常常會提到的，

你不是在一個報復的裏面，是選擇醫治、寬恕跟恢復。我們在
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乎的是這個關係，不像大兒子，我只在乎我得到什麼，而不是

在乎我跟我父親有沒有這關係。

約瑟對他的兄弟們說：“不要害怕，我豈能代替神呢？從前

你們的意思是要害我，但神的意思原是好的，要保全許多人的

性命，成就今日的光景。”所以他是完全的饒恕，他並沒有怪他

的弟兄說，你們害我在這邊幾十年這麼樣的辛苦，怎麼樣怎麼

樣怎麼樣。沒有！完全饒恕！不只是饒恕，反過來安慰他哥哥

們。

我們以前不是有上過什麼天上法庭，很多東西應該要斷掉，

從家族性的來，但是你可以看到，約瑟他一個真父親的角色，

就是他不讓家族的仇恨延續到下一代去。如果今天他跟兄弟之

間是這樣子的不和睦，他怪罪他們，你覺得他們的下一代是什

麼樣？是不是？但是約瑟的心胸這樣子的寬廣，勝過了這些報

復，沒有在自己的裏面，不像大兒子在自我的裏面。

在【以弗所書】裏面也告訴我們：“並要以恩慈相待，存憐

憫的心，彼此饒恕，正如神在基督裏饒恕你們一樣。”神在基督

裏饒恕我們，饒恕了我們全部，我們還計較什麼？是不是？我

們要以恩慈相待，存憐憫的心彼此饒恕。我不是指我要你饒恕，

我們是彼此饒恕。

真父親的的特質是什麼？不以過犯來定義人，而是我們在



12

恩典裏面，重新建立起這樣的關係，不小心這關係怎麼樣了，

但我們就是要把它重建！這是一個為父的心胸，你就是要這樣

子建立起來。

在《創世記》50 章，約瑟告訴他們說：“你們不要害怕，

我必養活你們跟你們的婦人孩子，於是約瑟用親愛的話安慰他

們。”再一次的，“你們放心，我一定會養活你們，而且不是就

你們，還有下一代，婦人跟孩子，你的下一代不是只有現在，

是未來，只要我有能力，我就養活你們。”他承擔整個家族的現

在跟未來，有沒有？未來不是時間上未來，包括下一代人的未

來。所以一個真父親的承諾是什麼？聖經告訴什麼？愛是永不

止息！責任不是只有一時的，不是只有一時我高興，不是一時

我可以。愛是永不止息的，真父親的責任，這就是我們要承擔

的。

第三，它也是一個傳承。他要走的時候，約瑟對他弟兄們

說什麼？他說：“我要死了，但神必定看顧你們，領你們從這地

上去，到他啟示所應許給亞伯拉罕、以撒、雅各之地。”約瑟，

你們相不相信他當了宰相，他應該有家財萬貫？我不知道，聖

經沒寫，我不亂講，但是理論上應該是有，但不管怎麼樣，他

託付給他們，交給他們，他不是說“我把財產分配好”，他說的

什麼？“神必定看顧你們！”把他們託付給神，屬靈產業！我是

信靠神的，傳給你的是神，將家族交托給神，不是只有留下這
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些物質財富。

一個被天父醫治過的真兒子，才能夠把屬靈的產業跟祝福

傳遞給下一代。所以你沒有真正經歷過，你真的很難去體會到、

去嘗到阿爸父的愛，很難去嘗到神比什麼都重要。

我們的神不是這些物質！所以一個真父親他有一個雙重的

身份，他應該是個真兒子，然後才能夠當一個真父親。還有雙

重的使命，就是家跟神的家、神的國。

《路加福音》2 章 49 節，來我們一起來。“耶穌說，為什

麼找我呢？豈不知，我應當以我父的事為念嗎？或者說豈不知

我應當在我父的家裏，我應當以我父的事為念。”這裏面其實就

是要告訴我們，你不是只有你的家，還有阿爸父的家。

約瑟有沒有只顧他自己的家？沒有！他顧到整個家族，有

沒有顧到以色列人？有沒有顧到外邦那些人？都有。

我們要顧到阿爸父的家，不是只有以我們的事為念，是以

我父的事為念。

總結一下我們約瑟的特質。今天我們兒子跟父親的角色，

然後我從自己的家到神的家裏面一樣，你在敬畏神方面，你在

家裏要怎麼做，這是我們的實際行動。

你有沒有敬畏神的行為？我們在家裏面，你可以興起你家
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庭的祭壇，建立一個信仰的榜樣。在教會裏面或者在你的職場

上，其實你是一個神的見證人，不是用嘴巴見證，真的用你的

生命來見證。像約瑟一樣，約瑟沒有講很多，他不像彼得會講

道，但是他的生命是流露出來，在一個寬恕跟恩典裏面。你的

家裏面，你應該主動的修復這樣關係，不要讓苦毒紮根。但我

們常常是讓苦毒紮根，而且我就是製造苦毒的人，有沒有？同

樣在教會——神的家裏面，我們應該是彼此和睦、化解紛爭、

建造合一，而不是只有牧者們的事情，不是只有小家長們的事，

每個人都是一樣。

再來父親的角色，你是供應跟保護，所以我在家我當然是

做一個供應，不是只有物質，是情感跟經濟的安全感，你要提

供這樣子。貧賤夫妻百事哀，但是你有沒有信心神會幫助你？

那更重要的是情感之間你有沒有把握？或者說動不動就一個言

語就傷了你親密的愛人，或者傷了你親愛的孩子？在神的家裏

面也是一樣，你應該給新來的人，或者說你的小家員有一個安

全感。我不是說我要去供養他什麼，而是說你讓他覺得來這邊

真像個家，是一個屬靈的遮蓋，就在這當中，不是只有牧者來

遮蓋我，我也成為這些新朋友的遮蓋、幫助，最重要的是傳承

一個使命，整個正確的信傳遞一個正確的信仰價值觀。

在教會——神的家裏面，江牧師一直在提醒我們這些，“真

的要去門訓、門訓、門訓下一代，培育一個新的下一代的屬靈
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領袖出來。”你的家裏也是應該是這樣子。

講我的例子：大兒子的這種情結其實我都有，比較、爭

竟……太多了！為什麼會爭竟？因為我父親就跟雅各一樣偏愛。

我是小兒子，但是我父親偏愛的是大兒子，我哥哥很優秀，真

的很優秀，文武雙全、很乖、很聽話，每次我爸媽不高興或者

是怎麼樣，他就“咚”跪下來，我就“咻”溜掉了。以前我們

家在鄉下種田，我就往田裏面跑，田埂又小，但是我就跑得很

快，我爸媽也懶得追我了，因為他兒子跪在他前面，沒關係，

有那個就好，真的，是這樣的，所以他對他偏愛有加。當然了，

愛長子嘛，這也無可厚非，可是什麼都是他的，我越長越大的

時候，就覺得很不公平，常常會有這樣子。

我哥哥還文武雙全，他學習好，我學習就很不好；他字寫

得漂亮，我的字就很不好看，我父親的字也很漂亮，所以父親

就很喜歡他。然後我哥哥還會太極拳，所以我又不太敢動他。

我就長大一點，學一點跆拳道，我不太敢碰他，真的他是很有

尊嚴的這樣子。我慢慢大了，我覺得我是真的沒有什麼樣的地

位。我們家八個孩子，我老七，除了他，就我，兩個兄弟，那

我還有很多個姐姐，有些事情是他說了算，但是輪不到我說話；

有些事情是她們說了算，輪不到我說話，所以你就知道，在這

個爭競比較下，覺得自己不受重視的，我即便我說什麼，他們

也不太會聽，臺灣話就是“你懂什麼”，久了，我就不想講了，
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因為我知道我講了也沒用，你們也不在乎，你們也聽不進去，

所以造成我一個性格，總覺得他們真的是很偏愛。

我永遠記得我哥哥考上醫學院的時候，我爸爸是跳起來抱

著他；我放榜的時候，沒有上醫學院，只是上一般大學，我爸

理都不理我，然後他叫我哥來說服我，因為我們家的錢都給他

讀醫學院了，他叫我去讀軍校。要去報到的前一個晚上，我哥

哥來跟我講了一大堆，然後第二天就只能放棄，後來去讀軍校。

但是你知道嗎？造成我一個很大的內傷，所以我像大兒子一樣，

極力的表現，想要表現好，但我在家裏面表現再好，都不見得

有什麼效果，所以我在職場上表現得很好，但是有一個性格是

一直在我裏面。我剛剛講了，反正我講什麼你們也不在乎，我

就不想講，或者我講過一次就不想講，我不但不想講，我的臉

還很難看，我本來以為我臉難看，不是我的錯，是我父母的錯，

後來才發現是我自己的問題。以至我來到這邊的時候也是一樣，

有個領袖跟我講，他每次跟我約時間或者是什麼，我也沒有回

應，他都覺得我悶吞，很不情願的感覺，他就覺得跟你講什麼，

好像是你也沒有否定，沒有反對，也沒什麼，但是你就悶在裏

面，那臉色表情又這麼難看，就是那種不是很樂意的或者不是

很情願的這種感覺。

我講到這個我就真的要跟江媽媽，還有我們的是牧者團隊，

還有以前的行政同工們說道歉，我想我以前應該常常讓你們有
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這種感覺，我後來回去照鏡子，我還覺得真的是有這種感覺，

我自己都受不了。那怎麼改變呢？

我剛不講我前兩年生病嘛，其實那個時候我裏面很複雜，

然後我身體上也很不舒服，生病送急診幹嘛幹嘛，那時候江媽

還有敏文牧師都一直叫我讚美、爭戰、還有等候神。軟巴巴的

怎麼爭戰？等候神、讚美，我真的是很大量這樣子，但是我剛

剛前面有提到，我即使在讚美、等候神之後，我就問神為什麼。

我那時候剛開始真的是這樣子，很不舒服，等候神、讚美，我

等過神後，可是半個鐘頭，幾十分鐘之後，我還是問神：“為什

麼我還是很痛？為什麼莫名其妙？連醫生都說不知道為什麼。”

一直在問為什麼，直到有一天我不再問為什麼了，我就專心禱

告，敏文牧師就是一直提醒我讚美、爭戰、還有等候神，我就

是一直大量的這樣子一段時間。當我真的是不再去看我的這些

軟弱的時候，我的病慢慢好了，越來越好了。我從這邊的醫院

轉到斯坦福，醫生查了半天，我看了肝腸胃科、肝膽科，然後

感染科，到最後連泌尿科都叫我去看，一下說我是肝癌，一下

說我是社會性癌，什麼都有，到最後說：“你沒事，回家。”哈

利路亞！是，沒錯，但是就折騰了半天，可是我就發現，當我

越來越不去問神為什麼，一直專注在神，裏面慢慢去放掉很多

讓我很不舒服的事情，專心禱告主，從我的心裏面來讚美，我

等候的時候就不去亂想了，不去想為什麼了，不去看現在的痛

感，就很專心的在這樣子操練，就好了。
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你們很多人都知道，我去年初的時候不是腳拐了嗎？但是

後來也都好了，本來醫生還說我膝蓋要去開刀了。我就更相信

真的左腳右腳你一定要站穩，讚美跟等候神一定要站穩，一直

持續到這樣子，不只我身體得醫治，去年下半年的時候，有一

件事情就發生了：17 年前，我們在 LA，在一個屬靈長輩那邊受

了傷，這就是為什麼我的孩子對教會有一些不舒服的地方。但

是很奇怪，去年下半年，我病好了之後，對方居然打電話找我

們，其實他以前找過，我們都不理的。我們一個聯絡回去，結

果和睦了，他給我們道歉了，我們再跟他道歉，畢竟彼此的傷

害都很深。神要做什麼我們都不清楚，但是就這樣我越來越相

信，所以我持續繼續，就是讚美等候，然後更深更深來操練我

的內在生活。

到了今年初，敏文牧師教我們方言禱告，一連串全套的這

樣子的話。當你敬畏神，你在家建立這樣的祭壇的時候，你會

想像不到什麼樣的的祝福下來：我兩個兒子今年都要申請學校，

因為哥哥在臺灣已經工作一段時間，比較晚來，去年的時候沒

有申請到，就開始沮喪了。今年初，弟弟申請的時候，第一個

收到的單通知又被打回票，他就很沮喪。我們家本來就有家庭

祭壇，可是以往要麼我軟弱，要麼就是有一搭沒一搭。但是你

知道嗎？今年初,我們一直很認真，每個禮拜一晚上，我堅持帶

著我孩子等候神，然後我也不管他們,堅持一定要為他們禱告。
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然後我大兒子收到通知了，他不容易過不只因為他是國際

學生，還因為他申請的專業並不是他大學的專業，所以很多是

不收他的，但是他就拿到了。不止拿到了，有一天他跟我講，

他收到一筆獎學金，不是很多，國際學生，他說：“奇怪！好幾

千塊了。”我說：“你有去申請嗎？”他說：“有。”他當初只是

去問了一下，後來對方就給他了，雖然不是全部的學費，但是

他就得到這個恩寵。

弟弟後來收到了好多個很好的學校，我們也很高興，可是

當他決定要去的時候，我們又有一些傷腦筋，因為在外州，學

費貴的很。不管怎麼樣，我還是帶著他們，就說：“我們就是禱

告，不要去想這些，專注於神。”結果上個禮拜，弟弟就收到新

的學校通知，也是給他一筆不小的補助金，而且還告訴他會逐

年增加。我說：“你讀兩年就好了，你不要逐年，明年多拿一點

可以。”他說：“但是你知道嗎？”我們就這樣一高興，一下子

又傷腦筋了，有學校我就擔心錢，那錢的事情有些幫助了，我

們擔心不對，因為弟弟要回去當兵，那就回去當兵，明年來有

沒有？學校說沒有問題，你只要保留，明年一定會給你，而且

是增加的。你知道嗎？這麼恩寵！你會想像不到，反而是我孩

子回頭也來安慰我：“爸爸，你不是說要禱告嗎？你要相信！”

對！我的思慮煩擾比較多，因為就像這裏講，“我是父親，我們

要供應跟保護”，我給我自己一個理由，我們想到要供應你，我

就沒有那個能力，我就我就會開始擔憂，但是神都在做。
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前天，我女兒從加拿大回來，她不是定居在加拿大，她是

去那邊渡假打工的，因為她也是國際學生，她沒有身份，她去

那邊一年一年，在一個會計事務所工作，她去年去的時候，會

計事務所就跟她講：“你就是工作時間到就走人。”他們從來不

幫人家辦什麼樣身份或者是工作簽證，因為你是渡假打工，簽

證就一年。你知道這一次她回來說什麼？她要回來前，她的經

理跟她說，公司決定幫她辦工作簽證。

榮耀歸給神！真的我不是在榮耀我們家，真的我是很謙卑

的人，我是在高舉神，這個神做什麼你想像不到。阿們！

前兩年我真的很不舒服，我身心裏都很受傷，甚至持續在

一個苦毒裏面的時候，我走不出來的時候，其實我們家真的就

感覺很多的困難，很多路都沒有打開，但是當我轉向神的時候，

真的小時候的那種大兒子的情結越來越沒有，一層一層脫落的

時候，神就越來越做工。就像約瑟一樣，他被他父親滿滿的愛

的時候，他轉向神，他知道神，他知道神，他就是一直在跟著

神，他一直在往一個父親的角色特質來前進，神一直在製造他、

製作他身上有真兒子的特質，以至於他後來可以成為一個真父

親。

我現在不在苦毒裏面，但我真的是用心感謝我們的屬靈母

親給我這麼多的機會，這些牧者同工們這樣子的包容我，我轉

向神的時候，很多東西我就脫落了，大兒子的情節脫落，其實
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我也不用去擔心什麼，我就很真的是很奇怪，很多事情神就一

個一個幫你處理掉了。你要知道神做的真的超乎所求所想，但

前提是你願不願意回轉，你願不願意脫落大兒子的這個情結。

《瑪拉基書》4 章 6 節，我們一起來。“他必使父親的心轉

向兒女，兒女的心轉向父親，免得我來咒詛遍地。”神來咒詛的

時候，第一個受咒詛的是誰？第一個受咒詛的是家，因為家是

神最渴慕的，而且它是最基本的一個單位，他必使父親的心轉

向兒女。家人們，我們的父神有沒有轉向我們？(現場回答：“有”)

你怎麼知道有？他已經把他最親愛的兒子都已經舍掉了，他沒

有轉向你嗎？為誰舍？為我們舍。他完完全全轉向我們，他現

在等待的是什麼？你要怎麼樣來轉向他？(現場回答:“悔改”)

是，我們要悔改！我不要再在大兒子的情結，我不再是個“大

兒子”，我要脫掉大兒子的情結，我要起來做一個“真兒子”，

是蒙他喜悅的“真兒子”。我要常常的思念來學習約瑟做了些什

麼，我們不是說等到你當父親的時候，你才來學習當一個真父

親，你要知道其實從你還不是父親的時候，神其實就在製作你

先成為一個“真兒子”，是他喜悅的“真兒子”，這些特質其實

就會在你的身上，直到你成為“真父親”。你就會成為一個“真

父親”，因為這特質已經塑造在你裏面了，你願不願意先轉向

他？你不要說我現在已經這麼老了，我剛過 65 歲生日。不是等

到你成為父親的時候，你從小就是要這樣子，我們現在也是要

帶著我們的孩子成為一個“真兒子”，是神喜悅的“真兒子”，



22

不是你喜悅的“真兒子”，是不一樣的。你讓這些屬性可以製造

在他的裏面，以至於哪一天他當了父親的時候，他就是一個蒙

神喜悅的“真兒子”，是合神心意的一個“真兒子”。

真的持續、持續地轉向神，很多東西我們都要脫落，我們

從小到大會沾染一些或者說我們這樣的環境，我相信每個人很

多人已經多多少少都有這些大兒子的情結節在我們裏面。你怎

麼樣去脫落它，我講了，真的我就是一直在這樣子的讚美等候

神的過程，還有最近敏文牧師一直帶我們在說方言的裏面，我

不是要說說方言多好，而是鼓勵真的是來參加，因為我為什麼

會這樣子，是真的我參加了一個初階的禱告訓練，所以在這裏

面我願意去付出，我真的是很認真，你知道我每天大部分要一

個小時這樣子的操練，包括等候神等這些，不是累積起來，是

一次的時間，我很渴慕專心向著神。

你如果沒有站城牆，我鼓勵你站城牆，你就可以跟你的小

家長說來參加初級的禱告訓練。如果你曾經站過城牆，現在我

們歡迎你來參加禱告訓練，週一到週三晚上 6:00-7:00，我打

這個廣告你們聽得懂。

剛剛我們敬拜，艾爾文（Alvan）唱“復興來了”，你要不

要在復興上有份？當復興要來的時候，現在還有很多地方有破

口，你願不願意破站在破口上？(現場回答：“願意！”)很好，

是，我們要站在這破口上，在復興上是有份的，所以我鼓勵你



23

真的來參加，真的會帶一下這個祝福，不是只有對你自己，對

你的家、對教會神的家，我們不能只看在我們自己的家，我們

要顧念神的家。

教會很快 30 周年特會，剛剛大家看到斯蒂文（Steven）牧

師還鼓勵大家趕快報名，你報名嗎？不是只有報名，你帶著什

麼樣的心來這邊，30 年是一代，30 年讓我們的上一代下一代一

起攜手來，但是攜手來做什麼？不是只有一個特會，我們要展

望新的一代，新的慕主 30 年，你有沒有帶著這個盼望來，你有

沒有為這個教會繼續未來的在禱告？你有沒有想要在未來新的

一代裏面是有份的？鼓勵你要起來，真兒子和真父親不是只有

對男性說的是對每個人說的，所以你真的要起來站在你的位份

上堵住破口，竭力的來禱告呼求。

我們今天什麼日子？今天大家這樣子的禱告。

一大早我兒子跟女兒還有我的太太，他們去聖地牙哥(San

Diego)，因為我另外一個兒子明天畢業，當初大家都很擔心今

天發生什麼事情，結果他們已經快到了，一切都很平安，禱告

托住，有人跟我太太說：“要不要提早走？”不用，相信神的保

守。但是你的信心從哪來？持續的連於神，持續的跟神呼求，

持續的跟神對準。不要離開！不要離開！

弟兄們，或者是說每一位的父母們，真的我覺得我們家裏
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面很重要的關鍵，連於神的！敏文牧師說我們水管連於源頭，

我們就是鎖住的源頭，你有沒有把它鎖緊？跟神緊緊連著，不

只是你，這個祝福串流下來，是在你的家裏面，造成你家你孩

子，甚至你周遭一切很大很大的祝福，緊緊的連於神，好不好？

然後帶著我們的孩子，讓我們效法約瑟成為一個神所喜悅的“真

兒子”，也是一個蒙神喜悅的合神心意的“真父親”。

最後我想鼓勵大家，我們的父親們，你願不願意從你座位

上起來，我們站到前面來。在座的是父親的嗎？我鼓勵你到前

面來，好不好？我歡迎你到前面來。在座有兒子嗎？我歡迎你

到前面來。

父親們，我不是要你們來這邊被拍手鼓掌的，我請這些父

親們為我們的孩子來禱告，如果你是有你的父親，我鼓勵你就

站到你父親前面為你來禱告，如果沒有兒子在身邊的，弟兄們，

你身為父親的，你去為那些年輕人禱告，為你的屬靈兒子們來

禱告，在這個季節真的是為他們來禱告，好嗎？讓我們這一代

下一代，我們同心合意在復興的路上是有份的，好不好？

這一代的父親真的不好做，這一代的父親真的很為難，好，

我們來敬拜。


